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2022 年江西省公务员笔试《申论》真题（省市卷）

给定材料

1.早上，在松北社区食堂，滋啦滋啦的油煎声中，黄澄澄的油条出锅了！看着酥脆，闻着喷香，下

价格，只要 2 元一根。每天中午，在附近写字楼上班的赵先生都在这儿用餐：“又便宜又方便。”价格

实惠是社区食堂的重要特征。松北社区食堂是老夏开办的，在老夏看来，虽然价格便宜，但只要用心经

营，社区食堂一样可以赚钱。社区除了当地居民，还有很多湖南、四川的外来人口，因此食堂主打粤菜、

湘菜和川菜，一开始食堂只做午餐，随着固定的顾客越来越多，现在延长供应时段，覆盖早中晚餐和夜

宵，销量增加也意味着收益增加。每天一大早，老夏就要扎进菜市场采购食材，“这个南瓜形状不太好

看，但很新鲜，不妨碍质量和味道。”老夏说，“我们就是在这样的精打细算中降低成本，细水长流地

赚钱。”

食堂。近年来，S 市不少居民小区渐渐兴起了这种服务居民的社区食堂。在一家名为“睦邻小食堂”

的社区食堂里，一个全自动的煮面机械臂正熟练地取面、投面、翻转汤篓、加上浇头，一碗热气腾腾的

汤面就新鲜出炉了。“我们可以自己在电子面板上选择味道，有荤有素，挺符合我们胃口的，也比较营

养。”前来取餐的李先生笑着说道。他把餐品放到 AI 摄像头下，每道菜品价格自动显示，刷脸或出示

餐卡，就能轻松完成支付。这家社区食堂是社区物业创办的，通过数字化运营，有效降低人力成本。“数

字化运营还能保证品安全。”食堂负责人颜女士表示，按照市政府的统一要求，为加强日常检查，社区

为每个开业运营的社区食堂配备了一名工作人员。同时食堂还安装了一套数字管理系统，将后厨操作规

范、环境监管整合为一体，能实时查看食堂后厨情况，让顾客吃着放心。“我们做社区食堂特别注重声

誉，要既实惠又安全。”颜女士说，“其实社区食堂赚钱不多，但通过社区食堂，我们可以近距离地接

触居民，为以后启动理疗、康健、看护、家政等服务项目打下基础。”

酸辣土豆丝 4 元，青椒炒肉 7 元，花卷 0.5 元……走进 S 市佳苑社区便民大食堂，价格实惠，老年

人就餐还能打折，如此物美价廉，食堂运营会不会亏本？事实上，不少社区食堂在成长初期单凭自身运

营很难做到盈亏平衡，实现价廉物美，需要政府部门、社区及社会力量的支持。建这个食堂的初衷就是

为了解决老年人吃饭问题，不以营利为目的。‘’社区康主任说，社区居民一共 1200 多人。其中 60 岁

以上老年人就有 360 多人，年轻人上班后照顾家庭的时间少了，老年人吃饭问题就凸显出来。为了更好

照顾老人、减少年轻人后顾之忧，社区决定筹建食堂。在这里，60 岁以上老年人每个月伙食费 300 元。

其中由社区出 210 元，个人只需交 90 元，相当于打了三折。建设社区食堂是民生工程，社区集体经济

发展了，自然要改善民生，让每一个居民受益。康主任介绍，去年佳苑社区集体经济收入超过 7800 万

元，用在社区居民身上的民生支出有 5500 多万元，其中就包括对社区食堂的补贴。“我们也经营对外

业务。附近有工业园，他们对我们的食堂比较放心，我们就与园内一些企业合作，定制团餐、送餐上门。”

康主任说，客流扩大后，采购、运营、管理等环节的成本也随之降低了。
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“我市人口六百多万，三成居民是 60 岁以上老人，自己做饭不仅麻烦，也不安全；还有很多年轻

人，平时工作压力大、生活节奏快，往往没空进厨房。这是我市在发展中出现的新问题。社区食堂是解

决群众实际问题的一个重要途径。”S 市民政局陈局长说，“市政府安排财政资金，对考核合格的社区

食堂进行补贴，不过还是有些食堂难以支撑。”龙湖新村的助老食堂由政府部门出资建设，日常运营则

由一家公益组织负责。我们长期从事帮扶老年人等群体的公益工作，共有 1000 多名志愿者，食堂建好

后，政府部门第一时间想到由我们来承接。织负责人先生说，助老食堂，60 岁以上老人每人每餐只需 5

元，而每顿饭成本就要 10 元左右，成立初期，食堂每月大约亏损 1 万元左右。这让我们压力很大。”

董先生说，后来食堂从政府那里领到了经营补贴，暂时缓解了食堂的经营困难，但董先生还是对未来有

些担忧，“社区食堂不是一个单纯盈利的商业机构，还带有一定的社会福利性质，既要走市场化道路，

提升自身造血能力，也要政府的政策扶持，对它进行补血。”

2.“早就想买新能源汽车，可总是担心充电难。看到写字楼地库新增了 10 多个公共充电桩，我终于

下定决心了！”受益于充电桩建设不断提速，K 市市民李先生前不久得偿所愿，买下一台新款纯电动汽

车。随着新能源汽车在 K 市越来越受欢迎，充电桩也发展迅猛，已经建成充电桩三万多个，车桩比接近

2: 1.市政府的规划是车桩比要达到 1: 1.但新能源汽车越来越多。充电桩建设的速度还是跟不上。"K 市工

信局崔局长说，“我市的充电桩建设已经取得很大进展，但也正面临‘成长的烦恼’。”

“家里的车位按年续租，没有产权。按以往经验，物业很难允许安充电桩，可这次却痛快地签了安

装协议。”前不久，小钱终于在家门口安上了充电桩。这得益于 K 市出台的相关规定：用户安装充电桩

时，物业需指定专人配合新能源汽车生产企业和属地供电公司勒查现场，提供相关材料

4.周六一大早，东方镇文化站里有个身影正在忙碌，整理书报，摆放桌椅。打扫活动室……“以前

农村追求的是富裕，现在不仅要富裕，还要文明。一处公共文化设施就是一个文化建设的阵地。‘’文

化站站长老沈说，东方镇共有 25 个行政村和 3 个社区。目前 15 个村已建成村级公共服务中心，相当于

15 个村级的文化站。“目前我们镇乡村公共文化设施建设还不均衡，一些比较困难的行政村还没有建立

公共服务中心。”老沈说。

东方镇文化站设有图书室、电子阅览室，订阅多种报纸杂志，活动室配备围棋，象棋、乒乓球台……

场地虽小，功能可是一应俱全。"可惜的是，文化站只有我一个人是专职工作人员，下乡开展活动时，

文化站就只好锁门了。"老沈说，光是去年，就组织开展了 20 多场文化下乡活动。
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对今后的工作，老沈有些忧虑。他说，现在文体活动的参与者普遍都是中老年人，很多年轻人忙于

工作，觉得文化站设施老用，文化活动没意思，还不如开办一些技能培训班、法律讲堂来得实在。有空

的时候，有些年轻人也更愿意足不出户，通过手机或者电脑来搞定大部分文娱活动。"就说地方戏团吧。

队员们年龄普遍偏大，几乎没有年轻人加入。老沈很着急.地方戏是我们镇流传了几百年的特色文化，如

果发展到今天却没有人服承，就太可惜了."

5.在李家村的生态农场里，几名头戴草帽的村民早就忙得不可开交。大家动作快一点，上午要把最

后一车运出去。农场技师老卢一边指挥着工友装运蔬菜，一边说，前来收购的货车就停在路边，清晨采

摘，上午运送，保证新鲜。幸亏路好，叶子不会被颠坏、我们的蔬菜水果都不愁销路了.老卢提到的这条

路是李家村通往外界的村路，宽 8 来、长 700 米，是新修的沥青路，平整宽敞。三轮车、小汽车、货车

在路上川流不息，

最早是泥土路，一下雨就变成一片烂泥，又滑又臭，接着是砂石路，后来'村村通'时硬化成 3 米宽

的水泥路.现在是升级改造后的沥青路，想起当时村村通工程把水泥路修到村口时的情景，李家村村支书

老李记忆犹新∶虽然水泥路只修到了村口，村子里还是泥土路，但大伙儿个个都夸党的政策好，祖祖辈

辈出行难的问题解决了.但是没过多久，许多村民都买了小车，还有做生意的货车也多起来了，原来还算

宽敞的水泥路很快放显得太窄了，两车相遇经常发生刮擦，甚至引发司机争吵，“村村通”变成了“村

村痛”。为方便群众出行，县里启动农村公路升级改造工程。老李说，县政府提出要村村通沥青路.组组

通水泥路，户户通连户路。李家村的村路经过翻新改造拓宽，从 3 米变成了 8 米，还建了两条水泥路从

村子里穿过。然后又在每家每户门口修了一条小路连到村子里的水泥路上，

现在车子每次都能坐满了。村里开客车的小张说，以前道路狭窄，行人。摩托车都紧靠客车，自己

开车提心吊胆，而且道路缺乏修护，坑坑洼洼。一路颠簸不停，让人很难受。现在新修的沥青路宽敞平

整，乘客们很舒心。我的生意也越来越好。"

在村里开着农家乐的村民小曾也是道路变迁的受益者。“现在道路越来越宽，基础设施越来越好，

开车来游玩的人越来越多，我们以前一天只有两三桌客人，现在每天都有六七桌。”小曾说，“这条路

成为名副其实的'致富路'，村路拓宽后，旅游大巴都能开进来了，大家都想办法发展副业，番薯酒、腊

味、自制的'土菜'通过新修建的村路运到了一个个买家的手中。”

“你看，自从道路改造升级后，我们这里也兴起了快递。”指着一辆运送快递的电动三轮车，老李

说：“以前道路不好，我们寄快递，拿快递都要走很远的路到镇长去。”在劳力看来，快递的兴起，不

仅意味着提供生活便利，增加就业岗位，还意味着这个原本偏僻的村庄与外面的世界越来越紧密地联系



更多备考资料添加微信：徐老师 13207080038

添加微信领取最新题海资料、预测卷、历年真题、申论、面试素材等资料

起来了。“村村痛”又变成了“村村通”。看着村路上来来往往的车子和行人，老李满脸笑容地说：“这

条路不仅是修到了村庄，也修到了我们群众的心里啊！”

第一题：谈 D 市在某作为老旧小区改革试点的某小区，采取了哪些措施，使得老旧小区重获新生。

15 分

要求：全面、准确、有条理，200 字以内。

第二题：根据给定资料 2，S 市要对开办社区食堂的做法总结，你作为某市民政局工作人员，写一

份简报。（20 分）

要求：（1）紧扣材料，内容完整；（2）条理清晰，语言准确；（3）字数不超过 400 字。

第三题：给定资料 3，介绍了老沈所在的文化站在开展基层文化建设过程中存在一些问题，请梳理

问题并提出对策建议。（25 分）

要求：问题全面准确，对策针对问题，具体细化，不超过 400 字。

第四题：材料提到“从‘村村通’到‘村村痛’”，又从‘村村痛’到‘村村通’”。结合你的理

解，自选角度，自拟标题，写一篇文章。（40 分）

要求：观点鲜明，结构完整，语言简洁流畅，1000 字以上。


